
四成人感過去一年家庭生活不快樂
疫境受壓收入減成主因 逾半人指情緒困擾社區缺支援
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內會研改議規
維持暑期休會

黃偉綸見航空界：不會對人手荒袖手旁觀

持餐叉商場追嚇學生 地盤工被捕

◀▶◀▶黃大仙中
心昨日發生男子
持武器追趕學生
事件，警方反恐
特勤隊到場協助
搜捕疑犯。
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▲▼財政司副司長黃偉綸前日聯同運輸及物流局局長林
世雄、勞工處副處長何錦標等管員，與機場管理局及航
空業界代表會面。 黃偉綸Fb圖片

◆麥美娟表示政府不希望辦事處暫停服務
而影響市民，但會因應具體情況來決定是
否停止該辦事處運作。 麥美娟Fb圖片

▲▲香港婦聯昨日發布一項調香港婦聯昨日發布一項調
查結果查結果，，有有3939%%受訪巿民表受訪巿民表
示過去一年的家庭生活並不示過去一年的家庭生活並不
愉快愉快。。 香港婦聯直播截圖香港婦聯直播截圖

▶▶婦聯調查顯示增建公屋與婦聯調查顯示增建公屋與
加強幼兒照顧者支援是市民加強幼兒照顧者支援是市民
最殷切的訴求最殷切的訴求。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊（記者 費小燁）隨着香港社會復常，
航空業亦逐步復甦，但業界仍存在人手短缺問題，窒礙
運力回復的速度。香港特區政府財政司副司長黃偉綸前
日聯同運輸及物流局局長林世雄、勞工處副處長何錦標
等管員，與機場管理局及航空業界代表會面，就業界勞
動力短缺問題交換意見。黃偉綸表示，特區政府絕對不
會袖手旁觀而令香港航空業停滯不前，影響經濟發展。
他強調，即使考慮輸入外勞，亦非要引入廉價勞工，也
絕不容忍非法回佣問題，政府會與業界繼續加強培訓、
擴大招聘、推廣科技應用以提升生產力等。
黃偉綸昨日在社交媒體發帖表示，十分關注與會者指
機場人手嚴重短缺，窒礙航空業復甦，更形容情況已水
深火熱，且縱使積極進行招聘，仍然難以聘請足夠人
手，擔心若情況持續會嚴重影響服務，例如有航空公司
因地勤人員不足而無法增加航班或復飛，亦有被迫轉飛
其他地區的機場。

如輸入外勞 工資必不低於中位數
他明白業界整體勞工不足的問題，特區政府絕不會坐
視不理，令香港航空業停滯不前，影響經濟發展。他強
調，政府一直以保障本地勞工優先就業為大原則，若針
對個別人力明顯不足的行業而考慮輸入外勞，並非要引
入廉價勞工，輸入勞工的工資並不可低於相關職位的中
位數，「我們亦絕不容忍非法回佣問題，勞工處會加強
執法，與業界一同嚴打害群之馬。」
黃偉綸強調，政府不會單靠輸入勞工填補人力不足缺
口，希望繼續與業界一同努力，加強培訓、擴大招聘、
推廣科技應用以提升生產力等，同時會不時審視有關勞

工短缺的情況。
香港航空公司服務商協會昨日表示，香港自今年初開

始陸續解除防疫限制，航空業逐步復常，但航空業界受
制於本港人力資源短缺，目前航班起降量及客運量只能
分別回復至疫情前的60%及50%，必須及時制定解決方
案。協會指出，業界現在仍然欠缺至少兩萬名員工，其
中航空服務業一般也面對30%至40%人手短缺，相信隨
着機場第三條跑道落成，人手不足情況或更加嚴重。
協會主席劉敏儀指出，本港航空業於過去3年疫情間

流失大量人手，目前維修、地勤及候機樓服務人員等嚴
重不足，業界即使已經提供薪酬和招聘力度，加設入職
獎金，亦有機場服務公司提供員工專車安排，招聘仍存
在困難。他們促請政府能夠及早訂定措施，為航空業界
吸引及挽留人才；以及在保證本地就業的前提下適度輸
入外勞，以解決勞工短缺問題，助香港航空業盡快回復
競爭水平。

香港婦聯昨日發布「快樂家庭」問卷調查結果。團
體於上月訪問了超過1,658名 18歲以上香港居

民，結果發現僅35%受訪者表示過去一年家庭生活愉
快，雖較去年調查時的27%上升8個百分點，但百分比
仍低於感到不愉快的39%，而26%受訪者表示不知道或
很難講。
由於過去一年本港仍受疫情影響，調查顯示，首三項
最影響家庭生活快樂程度的因素依次序是「家庭經濟收
入減少」，以及「照顧家庭的壓力」。婦聯秘書長馬淑
燕表示，其中認為「家庭經濟收入減少」影響家庭快樂
程度的受訪者更佔八成，較之前「抗疫壓力」的比例為
高，是因為社會已經復常，抗疫已非巿民面對的最大困
難，惟目前經濟環境仍欠佳，巿民收入有所減少，故影
響最大。
調查又顯示，有54%受訪者認為目前社區沒有足夠的

溝通輔導服務，令他們出現情緒困擾時，未能獲得合適
的輔導服務。
在受訪巿民感到不開心時，有31%受訪者不會向他人

傾訴，34%只會向朋友、同學或同事傾訴，而與家人傾
訴的有23%，僅4%會尋求社工的協助。
馬淑燕表示，自己曾接觸一名在街頭流連的孕婦，其當
時受家庭問題困擾，但由於有「家醜不出外傳」的觀念，

不知如何尋求協助及向誰人傾訴，在未懂求助下獨自承
受，因此一度有自殺念頭，最終在義工協助下獲得幫助。

三訴求：速建屋 顧長幼 加人工
調查亦發現，多達八成受訪巿民認為特區政府增建公

屋，改善住屋環境，最能增進家庭快樂，而五成七人希
望增加長者和幼兒照顧者的支援，兩成六人則希望政府
進一步提高最低工資水平並實行一年一檢。
婦聯指出，目前社會上有關情緒支援服務不足，令不

少基層市民不知如何尋求協助，故建議政府提供正向家
庭教育活動，增加社區的關愛感，帶頭全面落實家庭友
善政策，包括實施5天工作周和彈性工作時間等。由於

不少父母疫情期間在家工作時間增加，與子女有更多的
親子時間，令家庭快樂指數上升，因此亦提醒市民要多
抽時間與家人相處。
婦聯並建議政府改善幼兒照顧服務，包括「鄰里支援

幼兒照顧計劃」，加強社區保姆認證訓練，以及增加中
心託管地點。不少基層家庭居住環境欠佳，故亦認為應
加快興建公屋速度，以縮短輪候時間，改善基層家庭的
居住環境。
婦聯副主席歐陽寶珍表示，本港近日接連發生涉及

精神病患者的社會事件，影響市民的情緒和家庭快樂
指數，令人憂慮，故建議政府加強支援獨居的精神病
患者。

香港婦聯昨日發布一項調查結果，顯示有

39%受訪巿民表示過去一年的家庭生活並不

愉快，較感到快樂的35%巿民更多，其中新

冠疫情期間造成的家庭收入減少和抗疫壓力

等均是影響家庭生活快樂程度的主因之一。

同時，有54%受訪者表示，當他們出現情緒

困擾問題時，社區並沒有提供足夠的溝通輔

導服務。婦聯促請特區政府落實家庭友善政

策，包括實施 5天工作周與彈性工作時間

等，並建議加快興建公屋以縮短輪候時間，

改善基層住屋問題。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）黃大仙中心昨日出現
男子持武器追趕男學生驚嚇場面，途人立即報警。警方
迅速到場圍捕，證實男生無受傷及返回學校，相信事件
起因涉及早前在餐廳的爭執，雙方昨日重遇再起事端，
男子一怒之下持餐叉追趕男生。警方列作「藏有攻擊性
武器」案，傍晚在黃大仙下邨拘捕涉案地盤男工。
被捕男子姓吳（54歲）報稱地盤工人，涉嫌「藏有攻

擊性武器」罪名，案件交由黃大仙警區刑事調查隊跟
進。據了解，涉案事主為一名16歲男學生，於黃大仙
區一間中學就讀中三。上月30日，他在黃大仙中心南
館一間餐廳午膳時，吳男與母親亦在同一餐廳用膳。其
間，疑男生不小心將飲品濺潑到吳母身上，雙方因而發
生爭執，之後不歡而散。

母遭男生飲品濺潑疑結怨
昨日下午1時許，男生和同學一行9人到黃大仙中心

北館一間餐廳午膳時再與吳相逢，雙方再次爆發爭吵。
有人盛怒下拿起枱上一把餐叉指嚇男生，男生見狀大驚
逃跑。吳尾隨追出餐廳外，同學及途人紛紛報警。警員
接報到場調查，證實男生成功逃脫未有受傷，而惡漢不
知所終。
警員在黃大仙中心及港鐵黃大仙站一帶展開搜索，其

間反恐特勤隊人員出動協助搜捕，但未有發現。黃大仙
警區刑事調查隊人員經深入調查，在翻查閉路電視和查
問街坊後，鎖定涉案男子為黃大仙下邨居民，於晚上6
時許在龍興樓將之拘捕。

◆香港文匯報記者 文森
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香港文匯報訊（記者 林熹）
立法會《2023 年區議會（修
訂）條例草案》委員會經七次會
議後，昨日完成逐項條文審議過
程，並將於下周三（14日）討
論政府及議員提出的修正案。多
名議員昨日關注到倘有區議員因
違規而停職，其間其辦事處能否
繼續運作及申領開支。民政及青
年事務局局長麥美娟表示，政府
不希望辦事處暫停服務而影響市
民，但局方亦會考慮事件情況，
假若議員違規內容涉及辦事處本
身營運，局長將因應具體情況來
決定是否停止該辦事處運作。
特區政府在完善地區治理建議

方案中提出引入履職監察制度，
倘有區議員擾亂議會秩序、無故
缺席會議等會有懲罰，最嚴重可
被暫停職務。勞工界議員郭偉强
在昨日會上表示，議員一般會開
設議員辦事處處理市民個案，他
關注議員停職後的議員辦事處運
作安排，擔心影響市民服務及議
員助理的薪金安排。
民建聯議員陳克勤認為，如果

一名區議員被停職，而其議辦依
然可以運作，就等於該區議員的
職務沒有停止，這會衍生另一個
問題。工程界議員盧偉國也認同
陳克勤的說法，「一個區議員的
辦事處，做的任何服務，你可以
想像是與議員職務和職能沒關係
嗎？」

禁出席會議及使用議員身份
民政事務總署助理署長鄺家鋒

回應表示，議員停職期間辦事處
的運作安排將參考立法會的模
式。目前，若有議員被停職，議
員辦事處仍可運作，但議員不可
以出席會議，及以議員身份行
事，辦事處的租金及營運開支等

實報實銷仍會繼續，包括助理的薪金。
麥美娟強調，政府希望有關議員辦事處

能夠運作，不影響辦事處的員工僱傭權利
及地區服務，「我們回去會研究是否在這
裏保留或是在字眼上，在指引或條例上說
明，局長是可以增加處分，連辦事處都可
以暫停運作，以及不能夠申報開支。」

香港文匯報訊（記者 藍松山）根據立
法會《議事規則》第十四條規定，同一會
期內連續兩次立法會會議不得相隔多於6
個星期。
立法會內務委員會昨日在大會動議修訂

《議事規則》，以適應新制度的會期，讓
議會繼續在7月至10月安排暑期休會。議
事規則委員會主席謝偉俊表示，將於本月
28日在立法會大會提出動議修改規則的
決議案。
謝偉俊表示，過往立法會的會期由10

月開始，翌年7月結束，但在新制度下，
會期改為每年的1月至12月，橫跨7月至
10月通常不舉行大會的時間。有關的新
修訂無改變立法會工作模式，同時參考了
8個地方的議會做法，而這些議會都無規
則訂定同一會期兩次會議相隔的最長時
間。

休會期準備下年度工作非「放假」
多名議員在會上發言表示支持。新民黨

議員黎棟國表示，立法會秘書處人員工作
非常辛苦，暑期休會可讓職員歇息，處理
積壓工作，而議員亦有時間多外訪，說好
香港故事。工聯會議員梁子穎認同，表示
在新制度下都努力工作，議員不敢放假休
息，可在暑期休會期間為社區把脈，解決
問題。
民建聯議員陳克勤表示，議員可以在

暑期休會時安排考察和訪問，也可落區
和接觸業界，而議員在休假期間的工作
並沒有停下來。金融界議員陳振英認
為，議員並無假期福利，只要有需要，
主席可以在暑期休會期間召開會議，議
員會隨時候命。
經民聯議員盧偉國表示，過往10月展
開會期時，正是發表施政報告的時間，過
往休會期間議員和官員都會準備下年度的
工作，坊間將暑期休會講成「暑假」是誤
會，是不了解立法工作的周期。


